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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESENTACIÓN SISTEMA INE 
 
COLUMNA BAJO RESERVA 
HOY PRESENTAN EL NUEVO MAPA ELECTORAL. Hoy en la sede del Poder Legislativo, la presidenta de la 
Mesa Directiva, Graciela Juárez, en compañía de los consejeros del IEEQ y la representación del INE en la 
entidad, nos adelantan, presentará el nuevo mapa electoral que se refleja en la nueva distritación que se 
realizó —con base en los resultados obtenidos del Censo de Población y Vivienda 2020– realizado por el 
Inegi, que se utilizará en el siguiente proceso electoral federal y local. También ahí se presenta el Sistema de 
Consulta de la Estadística de las Elecciones locales de 2015 al 2022. (EUQ 2) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/bajo-reserva-23-de-mayo-de-2023/343322 
 
ELECCIONES ESTUDIANTILES 
 
LAS INSTITUCIONES CREEN EN EL IEEQ 
El Instituto Electoral ha sido árbitro en muchas elecciones internas de las escuelas y con ello impulsa la 
cultura democrática. Cerca de 5 mil estudiantes han sido testigos de estos trabajos, en donde se aplica el voto 
libre y secreto. Las instituciones educativas, tienen un referente en el Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro, para organizar sus elecciones internas, y lo convocan para que vigile y de certidumbre a sus 
procesos electivos de sus mesas directivas de estudiantes, contabilizando hasta el momento la participación 
de unos 4 700 escolares que han certificado mediante su participación la eficiencia, imparcialidad y legalidad 
del Instituto, al intervenir en sus procesos internos. El IEEQ realiza estos trabajos en las propias 
instituciones educativas a donde es invitado; con el fin de coadyuvar en el fortalecimiento de la cultura 
política y la educación cívica de niñas, niños, adolescentes y jóvenes, que permita crear una ciudadanía 
consciente y participativa mediante estos ejercicios democráticos. En lo que va del año, las escuelas que han 
solicitado el apoyo para elecciones en modalidad tradicional son: el Instituto Tepeyac, la Universidad Central 
de Querétaro (UNICEQ), La Secundaria General “Luis Donaldo Colosio”, el Colegio Wexford en su nivel Pre- 
Universitario y la Universidad Anáhuac en cada una de sus carreras. A través del personal de la Dirección 
Ejecutiva de Educación Cívica y Participación han recibido apoyo en materia de capacitación al 
funcionariado de casilla, diseño de la boleta, actas de escrutinio y cómputo, además de haber proporcionado 
material electoral como urnas y mamparas, en calidad de préstamo. Así, el IEEQ promueve entre el 
alumnado la participación y los valores identificados con la cultura democrática. 
 
https://bitacoradiario.com/las-instituciones-creen-en-el-ieeq/ 
 
DENUNCIAS 
 
DENUNCIARÁ ESTA SEMANA MORENA ANTE EL IEEQ E INE ESPECTACULARES DE PANISTAS EN 
QUERÉTARO  
Rocío Rojas Rodríguez, Consejera Estatal del partido Morena y especialista en materia electoral indicó ante 
medios de comunicación que se investigará la proliferación en la ciudad de espectaculares con la imagen de 
la Secretaria de Gobierno Guadalupe Murguía Gutiérrez, de Agustín Dorantes,  secretario de Desarrollo Social 
del estado de Querétaro y además del diputado federal Fernando Macías para verificar si se está violentando 
la ley electoral, al difundirse por este medio la imagen de la funcionarios estatales y también contra otras 
figuras panistas.  Se investigará dijo seguramente por parte del IEEQ o en su caso el INE si están realizando 
esta promoción personalizada, cuando la interpretación, y el mensaje que se observa, no tiene 
absolutamente nada que ver con sus funciones y responsabilidad. Adelantó la especialista en materia 
electoral de Morena “Aquí vemos una revista que solamente se muestra en una opción muy diminuta que 
indica que lo que se pondera es la imagen de un servidor público”, dijo. Para ello, apuntó que hay que 
investigar si la revista lo hizo de manera propia o a petición de partes y cuánto costó ya que son muchos 
espectaculares y cuyo costó al parecer es de más de medio millón de pesos. “El IEEQ tiene facultad 
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indagatoria y esto se investigará solamente por medio de una demanda pública, ya que no ejercen esta 
facultad, lo que, sí hace el INE”, apuntó. En cuanto al caso de algunos espectaculares ubicados en esta ciudad 
donde también aparece la figura del Secretario de Gobierno Federal Adán Augusto López, señaló la 
morenista que es una simulación para poder avalar la estrategia del PAN y se deslinda de esa publicidad. “En 
Morena no hemos encontrado la disposición del Instituto Electoral para investigar y en dado caso, 
acudiremos a otras instancias”, afirmó Rojas Rodríguez. 
 
https://soyqro.com/denunciara-esta-semana-morena-ante-el-ieeq-e-ine-espectaculares-de-panistas-en-
queretaro/ 
 
FORO SPEN 
 
OPINIÓN / ¿BENEFICIAN O PERJUDICAN LAS REDES SOCIALES A LA DEMOCRACIA? 
Por Víctor López Jaramillo 
Hace un par de semanas, a propuesta del IEEQ se llevó a cabo el foro Democracia y Redes Sociales para 
dialogar sobre el libro del mismo título de la autora Marta Peirano en el campus San Juan del Río de la UAQ 
en donde tuve la fortuna de ser invitado a dialogar. Ofrezco a los lectores una síntesis periodística de mis 
comentarios vertidos en ese evento: Es fundamental reconocer que las redes sociales no son una plaza 
pública, sino espacios controlados por empresas privadas. Esto plantea un problema central: ¿debemos 
permitir que estas empresas decidan el rumbo de la comunicación y el intercambio de ideas en nuestra 
sociedad? Hace miles de años, el ágora en la antigua Grecia era el centro de la democracia, donde el pueblo se 
reunía para deliberar y discutir sobre los asuntos de la sociedad. Era un espacio de interacción y 
participación ciudadana. Con la llegada de los medios de comunicación, se esperaba que estos se 
convirtieran en la nueva plaza pública, pero la comunicación era unidireccional, sin posibilidad de 
retroalimentación. Sin embargo, Internet y las redes sociales revolucionaron este modelo al permitir la 
interacción en múltiples direcciones. Surgieron múltiples centros de comunicación en lugar de uno solo, 
creando un “Multiverso de la comunicación”. En ese momento, muchos vimos en estas plataformas el ágora 
digital, un espacio para el intercambio de ideas que fortalecería la democracia y la conciencia ciudadana. No 
obstante, estas utopías democráticas digitales se desvanecieron. Además, surgió un problema: en lugar de un 
mensaje único y una visión compartida de la realidad, nos encontramos con múltiples versiones de la verdad 
que a menudo se contraponen. Esto ha llevado a una polarización preocupante y a la aparición de la llamada 
“postverdad”. Como recuerda la autora Marta Peirano, el ejemplo emblemático fue la campaña electoral de 
Donald Trump en 2016, en la que utilizó las redes sociales para difundir noticias falsas y mensajes 
polarizadores, adaptando su discurso según los usuarios y radicalizando su mensaje sin importar si atacaba 
los valores democráticos. En respuesta, los dueños de las redes sociales tomaron decisiones sobre qué se 
podía o no publicar. Esto plantea un problema mayor, advierte la autora: el ágora digital, esencial para la 
democracia, queda en manos de tres personas en California que deciden qué información puede llegar a los 
usuarios. ¿Es correcto que sólo ellos decidan “salvar la democracia”? Es necesario un debate profundo sobre 
si es necesaria una regulación de las redes sociales. ¿Debemos dejar que empresas privadas controlen la 
esfera pública y la libre expresión? Lo ideal es un equilibrio que permita el intercambio de ideas sin perder 
de vista los principios democráticos. ¿Cómo establecer regulaciones públicas para garantizar una 
comunicación plural y libre en el ágora digital? Esa es la gran pregunta ahora. (EUQ 10) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/content/benefician-o-perjudican-las-redes-sociales-la-democracia 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
ALEJANDRA DEL MORAL ES UNA CANDIDATA FUERTE: MAURICIO KURI 
El gobernador Mauricio Kuri  reconoció en Alejandra del Moral, candidata por la coalición  “Va por el Estado 
de México”, conformada por PRI, PAN, PRD y Nueva Alianza, a una candidata fuerte y “echada” para adelante. 
(N 3) 

https://www.eluniversalqueretaro.mx/content/victor-lopez-jaramillo
https://www.eluniversalqueretaro.mx/content/benefician-o-perjudican-las-redes-sociales-la-democracia


MARTES 23 DE MAYO DE 2023 

 

 

Coordinación de Comunicación Social 3 

 
NO DISTRAERSE Y SEGUIR TRABAJANDO: ROBERTO CABRERA 
“La última palabra sobre los resultados que ha tenido el gobierno municipal lo dará la ciudadanía”, estas 
fueron las palabras de Roberto Cabrera tras escuchar las declaraciones de Santiago Nieto respecto a que 
Morena podría ganar los municipios de la zona metropolitana de Querétaro y San Juan del Río. (NSJR 1 y 3) 
 
INDEPENDIENTE 
 
DIPUTADO ANUNCIA QUE BUSCARÁ SU REELECCIÓN 
Manuel Pozo, diputado local, dio a conocer que está interesado en contender nuevamente por la diputación 
local o una diputación federal por la vía independiente o con alguna coalición en el proceso electoral 2023-
2024. (DQ 9) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DE 20 APPS A SOLO 2, CON LEY DE MOVILIDAD 
Perdieron registro con la creación de la Agencia: Didi y Uber, únicas autorizadas. 
 
N: ESTRATEGIA CON RUMBO  
La justicia penal de Querétaro tiene rumbo hacia el siguiente nivel: Mauricio Kuri. 
 
AM: LLUVIAS RETRASAN OBRAS EN TRAMOS DE 5F 
Las recientes precipitaciones en Querétaro generaron demora en algunas zonas de la reingeniería vial de 5 
de Febrero, aseguró el titular de la SDUOP, Fernando González.  
 
EUQ: PROHÍBEN LA OPERACIÓN DE FRANELEROS EN EL CORREGIDORA  
No habrá negociaciones en estos grupos, advierte secretaria de Gobierno; reforzarán vigilancia en estadio; 
darán algunos espacios a vendedores. 
 
CQRO: SEGOB INTERVENDRÁ PARA ATENDER PROBLEMÁTICA MIGRATORIA: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri González dio a conocer que el titular de SEGOB, Adán Augusto López 
Hernández, se comprometió a que el INM atienda el problema del aumento de flujo de migrantes. 
 
PA: 739,278 JÓVENES, LA PRIORIDAD: KURI 
Debe garantizárseles un mejor futuro y más oportunidades, dice el mandatario estatal. 
 
P: BIENESTAR DEJA SIN PENSIÓN A ADULTOS MAYORES QUERETANOS 
Se han tramitado al menos 11 juicios de amparo ante la justicia federal en demanda de pagos pendientes 
que, en algunos casos, no se han otorgado desde hace cuatro años. 
 

PODER EJECUTIVO 
 
LA JUSTICIA PENAL TIENE RUMBO: MAURICIO KURI  
El gobernador Mauricio Kuri encabezó la primera sesión ordinaria 2023 de la Comisión para la Evaluación 
de la Operación del Sistema de Justicia Penal Acusatorio, reunión en la que distinguió la colaboración y 
coordinación interinstitucional que ha llevado al Modelo Cosmos a ser considerado el mejor del país, y en la 
que se acordó evaluarlo a fondo, así como generar un plan estratégico que defina el rumbo para los próximos 
cinco años. (N 2) 
 
EN QUERÉTARO EXISTEN 739 MIL 278 JÓVENES 
En Querétaro la atención integral a los más de 739 mil jóvenes es una prioridad, afirmó, el gobernador 
Mauricio Kuri, en la presentación de los logros y avances que ha obtenido su administración mediante la 
implementación de políticas públicas en temas de juventud, acciones que ubican al estado en el top 10 de las 
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entidades que mayor presupuesto destinan a sus organismos dedicados a cuidar a la juventud. (…)  Virginia 
Hernández, titular de la  SEJUVE, aseguró que el futuro de las y los jóvenes y su plan de vida le preocupa y 
ocupa a la presente administración estatal, lo que se materializa en un incremento del 105.17% del 
presupuesto desde el inicio de la gestión del gobernador; por ello, dijo, trabajan todos los días para brindar 
las herramientas que acompañen a las juventudes queretanas que representan el 31% de la población total 
del estado. (N 5, DQ 6, PA 1 y 5) 
 
DETECTAN A MÁS 150 MIGRANTES EN SITUACIÓN IRREGULAR EN EL ESTADO 
La semana pasada se registró la entrada de al menos 150 personas, en situación migrantes, a Querétaro, y 
que se encuentran dispersos en el estado, acampando algunos fuera de la estación migratoria que cerró, 
otros cerca de la Alameda, algunos más en la Estancia del Migrante de la Marista, y otros más que ya dejaron 
el estado en autobuses. Por esta situación, el gobernador Mauricio Kuri pidió al secretario de Gobernación, 
Adán López, que las autoridades federales reanuden la vigilancia y registro de las personas en situación 
migratoria. Además de acelerar la reapertura del centro migratorio para que estas personas, en tránsito a 
Estados Unidos, tengan donde pernoctar de forma segura. (N 6, DQ 6, EUQ 3) 
 
MAURICIO KURI LAMENTÓ EL ATENTADO QUE SUFRIÓ EL EXOBISPO 
El gobernador Mauricio Kuri lamentó el atentado que sufrió el exobispo Faustino Armendáriz en una iglesia 
de Durango, dijo que es una persona muy querida por los queretanos, además que ya le mandó un mensaje 
de apoyo, el agresor es una persona adulta que ya fue detenida y está en manos de la justicia. (N 4) 
 
ANUNCIAN TARJETA PARA JÓVENES 
La Secretaría de la Juventud estatal anunció la tarjeta “Contigo rumbo joven”, una herramienta que acerca a 
los jóvenes de 12 a 29 años de edad al gobierno, informó la titular Virginia Hernández. (AM 3) 
 
ANUNCIA ST MÁS DE 900 PLAZAS VACANTES PARA PEDRO ESCOBEDO 
Más de 900 vacantes se ofertarán en el municipio de Pedro Escobedo el próximo 25 de mayo, dio a conocer 
la Liliana San Martín, titular de la ST, quien precisó que este ejercicio de vinculación se realizará en el Jardín 
Reforma de 9:00 a 14:00 horas. (AMSJR 4, EUQ 2) 
 
NO VOLVERÁN FRANELEROS A COBRAR POR ESTACIONAMIENTO EN EL ESTADIO CORREGIDORA 
Las agrupaciones de franeleros no volverán a cobrar por estacionamiento en las inmediaciones del estadio 
Corregidora, enfatizó Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB. Señaló que se trata de un espacio público, por 
lo que no pueden otorgarse un espacio para que cobren por ese servicio. (DQ 8, EUQ 4, CQRO 4) 
 
ABREN NUEVA OPCIÓN PARA CONCLUIR LA PREPARATORIA 
Hasta el 30 de junio de 2023, las personas de 18 años y más que deseen concluir su preparatoria podrán 
inscribirse al programa "Contigo nadie se queda atrás", en vinculación con el Colegio de Bachilleres de 
Querétaro y la Secretaría de Educación en el estado (SEDEQ), donde se ofrecerán hasta mil 270 espacios. (DQ 
5, EUQ 2) 
 
SIN QUEJAS, POR LIBROS DE TEXTO 
La secretaria de Educación, Martha Soto, confía en que los libros de texto gratuito lleguen el próximo ciclo 
escolar, pese a los amparos emitidos en contra de la impresión de estos por la Unión Nacional de Padres de 
Familia. (DQ 5, AM 4) 
 
MIGRANTES BUSCAN REFUGIO EN LA CAPITAL 
El gobierno de Querétaro detectó la presencia de personas migrantes en las inmediaciones de la estación 
migratoria del INM, la Alameda Hidalgo y la Terminal de Autobuses de Querétaro, informó la secretaria de 
Gobierno, Guadalupe Murguía. (…) Por ello, urgió al gobierno federal a atender la petición del gobernador 
Mauricio Kuri de reabrir la estancia migratoria y reanudar sus atribuciones. (P 3) 
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DENUNCIAN FALTA DE PAGO DE PENSIONES POR PARTE DE BIENESTAR 
La Secretaría del Bienestar debe el pago de los programas sociales para adultos mayores y para personas con 
discapacidad, por lo que promoverán amparos en contra de la dependencia federal, denunció el abogado 
David Favela. Señaló que, hasta el momento, un juez de distrito en Materia de Amparo Civil, Administrativo y 
del Trabajo del Poder Judicial de la Federación ya resolvió un primer amparo por la falta de pago. (CQRO 2, 
PA 1 y 8) 
   

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO LOCAL DICTAMINARÁ MINUTA DE LEY 3 DE 3 
Por Nadia Bernal 
Aunque la minuta de la Ley 3 de 3, enviada por el Congreso de la Unión a las legislaturas locales, ya fue 
aprobada en los 17 estados requeridos para que se decrete su constitucionalidad, en la LX Legislatura 
apenas este miércoles se discutirá en la Comisión de Puntos Constitucionales, adelantó el diputado local de 
Querétaro Independiente, Manuel Pozo. (CQRO 5) 
 
INICIARÁN TRABAJOS PARA CREAR LEY CONTRA DEUDORES ALIMENTARIOS 
Los grupos parlamentarios del PAN y Querétaro Independiente comenzarán las mesas de trabajo para la 
elaboración de una ley referente a la pensión alimenticia y deudores alimentarios, informó la diputada local 
Mariela Moran, impulsora de la propuesta. (CQRO 5, EUQ 8, P 2, DQ 7, AM 14) 
  

PODER JUDICIAL 
 
“NECESARIO QUE FEDERACIÓN DESTINE RECURSOS PARA ATENDER A MIGRANTES”: BGU 
Para que los estados y a su vez los municipios atiendan el paso de los migrantes es necesario que la 
Federación destine recursos suficientes y sobre todo para que haya una estrategia para el respeto a sus 
derechos humanos, aseguró Braulio Guerra, magistrado del TSJ. (N 6) 
 

MUNICIPIOS 
 
NAVA SUPERVISA PROGRAMA DE DIGNIFICACIÓN DE CONDOMINIOS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, junto con vecinos, recorrió el condominio Puerta del 
Encino 121, donde constataron las obras de mejora que se realizan gracias al inicio de la cuarta convocatoria 
del programa dignificación de condominios, un programa que, aseguró, llegó para mejorar la calidad de vida 
de las familias queretanas que de otra forma no podían acceder a mejoras en su entorno. (CQRO 6, N 3) 
 
CAMBIOS SON PARA MEJORAR: CABRERA 
Los cambios siempre serán para mejorar, dijo el alcalde de San Juan del Río, Roberto Cabrera, luego de que el 
pasado viernes, se notificara la salida del entonces director de la JAPAM, Gilberto Ugalde. (ESSJR 4, NSJR 1 y 
2) 
 
FESTEJAN A MAESTROS DE HUIMILPAN 
El presidente municipal de Huimilpan, Juan Guzmán, y la presidenta del DIF, Ginna Guzmán, festejaron a los 
maestros del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación Sección 24, a quienes se les reconoció el 
gran trabajo que hacen día a día en las diferentes Instituciones educativas. (AM 14) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
70% DE EMPRESAS NO PODRÁ OTORGAR UTILIDADES: CANACO 
El 70% de las empresas afiliadas a la CANACO no podrá otorgar el pago de utilidades a sus empleados 
porque todavía se encuentran en proceso de recuperación por las afectaciones que dejó la contingencia 
sanitaria por Covid-19, indicó el presidente, Fabián Camacho. (EUQ 14, P 3, DQ 4) 
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APROBARÁ LA UAQ PLAN DE IGUALDAD 
El jueves 25 de mayo se aprobará en sesión del Consejo Universitario de la UAQ un Plan de Igualdad, informó 
la rectora Teresa García. (EUQ 2) 
 
MIGRANTES ABANDONAN PARQUE DEL EJIDO MODELO 
Alrededor de un centenar de personas provenientes de Haití dejaron el parque de la colonia Ejido Modelo, 
esto porque no se les permitió el acceso al refugio en la estancia provisional del INM, quienes se encontraban 
ahí desde el pasado lunes, esto de acuerdo a testimonios de vecinos, que dijeron estar en incertidumbre ante 
la estadía de estas personas que ya habían montado tendederos y un campamento provisional. (N 6) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q - FRANELAS 
Por Adán Olvera 
El conflicto de los llamados franeleros y vendedores en espectáculos es toda una novela en la que hay que 
poner atención. Y es que además de ser un conflicto intergremial de la separación de organizaciones, de 
personas y de federaciones de comerciantes que se pelean los espacios. La separación de estas 
organizaciones trae como consecuencia el enfrentamiento con autoridades y que además la autoridad no 
tenga conocimiento de con quién se va a negociar para llegar a acuerdos. Hay que aclarar que el problema es 
complejo y es que se trata de actividades comerciales en las que intervienen empresarios de espectáculos, 
autoridades y vendedores de productos que finalmente a quien afecta es a los ciudadanos, porque en los 
espectáculos de la ciudad una bolsa de papas fritas puede alcanzar precios de hasta 100 pesos, una cerveza 
150 pesos y estacionarse en la calle que es pública hasta 200 pesos. Es un jugoso negocio donde intervienen 
muchas personas y en las transacciones comerciales en espacios cerrados se puede entender que todo tiene 
que ver con oferta y demanda; por eso los precios de los productos, porque se venden exclusividades y se 
hacen operaciones privadas para que se puedan vender productos en los lugares que se presentan 
espectáculos. El tema es complicado cuando las personas tratan de “vendernos” un lugar en la calle para 
poder estacionar un vehículo en espacios públicos, y ahí no hay autoridad que nos defienda y no hay quién 
les ponga un alto para evitar esos abusos y esa ratería, dicho con todas sus letras. Este fin de semana la 
Asociación de Franeleros y Vendedores en Espectáculos intentó cerrar la autopista 57, ya que no lograron 
hacer negocio (tienen derecho a trabajar) en el concierto del Buki en el estadio Corregidora de Querétaro. 
DE REBOTE. El fin de semana, Santiago Nieto, procurador de Justicia de Hidalgo, en su faceta de promotor 
de Marcelo Ebrard, denunció que desde la delegación del Bienestar en Querétaro se promueve a las 
“corcholatas” de Morena y, casualmente, el lunes en rueda de prensa abogados denuncian irregularidades en 
la misma delegación. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
2024. Muy en serio va la invitación de ser candidato del PVEM a la alcaldía de Querétaro para el actual 
regidor panista José Luis Aguilera Rico. Y depende de que el PAN reitere la invitación para participar con 
ellos o que el Verde desista de la alianza con Morena como lo hizo en 2021. La apuesta es interesante, porque 
hay veces que no se trata de ganar, sino de dividir. TAMBIEN. Josué “Chepe” Guerrero, aspirante a alcalde de 
Corregidora, se subió al tren de los espectaculares de Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes. ¿Cómo 
andarán las mediciones para adelantar tanto la salida? TIRO. El diputado priista Paul Ospital retó a su 
homóloga panista Daniela Salgado a documentar por qué no es viable la propuesta de Ley de Paternidad. 
Pide a la presidenta de la Comisión de Seguimiento de la Agenda 2030 que sesione y, mínimo, que rechace la 
iniciativa. De paso, ironiza, que cambie de nuevo el nombre de la Comisión por no cumplir con uno de los 
objetivos 2030. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
HERENCIA DE PANDEMIA. Justificándose en las pérdidas económicas generadas por la contingencia 
sanitaria que generó la pandemia de la covid-19, el 70% de los 20 mil socios que se encuentran afiliados a la 
CANACO no pagarán utilidades este año. El presidente de la cámara empresarial, Fabián Camacho, dijo que 
solo el 30% de los agremiados podrán cumplir con esta obligación a sus trabajadores. Luego de más de tres 
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años, todavía se padece la herencia de la pandemia. “ESTÁ EQUIVOCADO” Luego de que el fiscal de Hidalgo, 
Santiago Nieto, anticipó que Morena podrá ganar las elecciones municipales en el 2024, el senador panista 
Alfredo Botello frenó al morenista y aseguró que está en un error si cree que Morena ganará en Querétaro 
tras las denuncias que el mismo exfuncionario federal hizo sobre los programas del Bienestar. “Se van a 
quedar con las ganas”, afirmó el panista. ¿BIENESTAR? Al menos 10 beneficiarios de diversos programas de 
la Secretaría del Bienestar interpusieron un amparo contra la dependencia por la falta de pagos. Los adeudos 
ascienden a más de 50 mil pesos y, si esto continúa, buscarían la denuncia penal en contra de la delegada 
Rocío Peniche. Por cierto, la delegada encabeza hoy una rueda de prensa sobre la entrega de Tarjetas del 
Banco del Bienestar a adultos mayores y personas con discapacidad. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
SE PRENDEN FOCOS ROJOS EN LA SECUNDARIA 14 POR EL DESMAYO DE 20 ESTUDIANTES. Un hecho 
pocas veces visto, nos cuentan, se dio ayer en la secundaria técnica no. 14, en la colonia Loma Bonita, en el 
municipio de Querétaro. En esta institución, nos relatan, se desmayaron 20 estudiantes. Hasta el momento, 
se desconoce el motivo que provocó el desvanecimiento colectivo, aunque ya la USEBEQ, que encabeza Raúl 
Iturralde, solicitó a las madres y padres de familia que realicen los exámenes médicos respectivos para saber 
qué originó este incidente que generó alarma en este plantel, situado en una de las zonas más populares del 
norponiente de la capital. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
APOYARÁN A PUEBLOS Y COMUNIDADES INDÍGENAS. Mostrando sensibilidad política, el gobernador 
Mauricio Kuri prepara el lanzamiento de la convocatoria  “Contigo por un desarrollo con identidad”, 
mediante la cual la administración estatal brindará apoyos económicos o en especie a personas de pueblos y 
comunidades indígenas. La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, fue quien compartió este importante 
anuncio; dicho programa estará acompañado de una bolsa económica de 15 mdp en beneficio de integrantes 
de localidades originarias. Será a través del Instituto de Pueblos Indígenas como se realizará la vinculación 
para la entrega de apoyos, principalmente, en los municipios de Amealco de Bonfil, Cadereyta de Montes, 
Tolimán y Colón; además, también se destinarán recursos a la Casa Queretana de las Artesanías. Bien por 
esta nueva respuesta del gobierno estatal para atender a pueblos y comunidades en situación de 
vulnerabilidad, con el propósito de que todos tengan las mismas oportunidades para salir adelante. Y es que, 
de acuerdo con los datos del INEGI, más de 31 mil personas hablan alguna lengua indígena en el estado, 
sobre todo en el semidesierto y al sur del territorio. JUSTICIA PENAL, CON RUMBO EN QUERETARO. El 
gobernador Mauricio Kuri encabezó la primera sesión ordinaria 2023 de la Comisión para la Evaluación de la 
Operación del Sistema de Justicia Penal Acusatorio del estado de Querétaro, reunión en la que distinguió la 
colaboración y coordinación interinstitucional que ha llevado al Modelo Cosmos a ser considerado el mejor 
del país.  “Muchas gracias a los integrantes de esta instancia de evaluación de la justicia penal queretana, a 
los integrantes y coordinadores de las subcomisiones Cosmos por su esfuerzo y alta visión del trabajo en 
colaboración y la coordinación institucional, en ustedes hay profesionalismo y amor por Querétaro, por la 
justicia y la calidad de vida que nos distingue. Sigamos así, porque hay rumbo y capacidad para seguir 
llevando la justicia penal de Querétaro al siguiente nivel”, puntualizó. Recordó que este año vence el Plan 
Estratégico 2019-2023, que estableció la coordinación y la colaboración de 12 instancias gubernamentales 
que han trabajado de tal manera que en siete años de operación de la justicia penal en el país, el Modelo 
Cosmos ha sido reconocido por cinco años consecutivos como el mejor implementado en el país por la 
organización ciudadana México Evalúa. INAUGURAN LEAN MANUFACTURING DE GRAMMER. El secretario 
de Desarrollo Sustentable, Marco Del Prete, inauguró la Segunda Semana de Lean Manufacturing de 
Grammer, evento que consiste en talleres y conferencias que permiten a los colaboradores de la empresa 
conocer nuevas prácticas para disminuir desperdicios en sus procesos. Al respecto, el funcionario estatal 
destacó la colaboración e iniciativas de Grammer, que, dijo, se suman a las políticas implementadas en 
Querétaro, ya que con la mejora de sus procesos generan una manufactura más estable y reducen los 
desperdicios. “Celebro que empresas como Grammer no solo están concentradas en la mejora de sus 
procesos y generar mayores beneficios para ustedes y sus clientes, celebró también que con Grammer hemos 
roto paradigmas que antes parecían solo buenos deseos, como la economía circular”, destacó. (CQRO 2) 
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FUEGO AMIGO 
PRÓFUGOS DEL ÁCIDO FÓLICO. El conductor de un tráiler con doble caja, de la empresa Correcaminos, se 
metió al fraccionamiento Álamos en la capital queretana y al no poder dar vuelta bloqueó la avenida 
Industrialización, zona de restaurantes, la mañana de este lunes. De que los hay, los hay. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUES 
Por Juan Antonio del Agua 
EN DEFENSA DE LA CARTA MAGNA. Grupos de la sociedad civil están convocando a una marcha nacional 
para este domingo 28 en defensa de la Constitución de Querétaro, bajo la premisa de que la ley sí es la ley. 
Aquí, en la cuna de la Carta Magna, la manifestación saldrá a las 10 de la mañana de la Alameda rumbo a 
nuestra Plaza de Armas. ¡Vamos! Agua constitucional contra todo mal. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS / FAUSTINO Y LA PROTECCIÓN DE ALLÁ ARRIBA 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Ahí sí opera la enorme calidad moral: Sabino. Arzobispo de Durango perdonó al agresor que atentó contra su 
vida. INSITU piano, todavía se puede disfrutar en el Centro Histórico. Hay más de 739 mil jóvenes 
queretanos: Virginia Hernández. Reúne Alito a los presidenciables que buscan postulación del PRI. 
CONDENA. El atentado sufrido por don Faustino Armendáriz Jiménez, exobispo de Querétaro y arzobispo de 
Durango, el domingo, mereció la condena generalizada de la comunidad católica y de otros sectores. Aquí, los 
empresarios cristianos, congregados en la Unión Social de Empresarios de México, demandaron de manera 
inmediata “la adopción de medidas de protección que permitan salvaguardar la vida de todos los 
ciudadanos, particularmente de las mujeres, religiosos y migrantes, en aquellas regiones de la república 
donde el fenómeno de la violencia se manifiesta con mayor intensidad y crudeza”. Igualmente el gobernador 
Mauricio Kuri expresó su solidaridad con el expastor de la Diócesis de Querétaro, hombre muy querido y 
respetado en todas partes. La noticia del ataque, por fortuna frustrado, ilustra cómo está el país. Justo en su 
homilía, antes del incidente, don Faustino había hablado de la violencia, el deterioro del tejido social y los 
ríos de sangre. Unos minutos después el intento de homicidio en su contra por parte de un desconocido, le 
concedió la razón. Ayer mismo, en el noticiario de López Dóriga, el arzobispo se reconoció como parte de un 
pueblo que sufre la inseguridad, situaciones de violencia, lastimado por la crisis de legalidad y moralidad. 
Hombre de paz, apreciado por el  Papa Francisco con quien ha trabajado desde muchos años antes de su 
pontificado, el arzobispo de Durango perdonó a su agresor, aunque por ley las autoridades deban de 
continuar con las investigaciones y sancionar al agresor. Este armero lo conoció e hizo su primera entrevista 
al oriundo de Magdalena de Kino, Sonora, en el obispado de Matamoros, Tamaulipas, en abril de 2011, tras 
conocerse que vendría a relevar a Mario de Gasperín Gasperín, hoy emérito. Allá en Matamoros, don 
Faustino nos contó lo que era vivir en un entorno de violencia, generada por el Cártel del Golfo, con líderes 
como Osiel Cárdenas y su hermano Ezequiel, conocido como Tony Tormenta. Esa organización lo levantó un 
día, allá por 2009. Lo soltaron cuando se dieron cuenta de quién se trataba. Por eso tengo para mi que el 
ahora arzobispo de Durango saldrá más fortalecido emocionalmente de este lamentable hecho. Como dicen: 
No se cuece al primer hervor. Ánimo, don Faustino. OÍDO EN EL 1810. “SE VA.” Quedan pocos días para 
disfrutar de INSITU Piano en las plazas de la ciudad. Este proyecto que realizó la Secretaría de Cultura del 
Municipio de Querétaro y el colectivo Siguientescena de René Venegas, reunió lo mismo a aficionados, 
estudiantes y profesionales como el magistrado Braulio Guerra, o el mismísimo maestro Aurelio Olvera 
Montaño el músico queretano viviente más importante y querido. Queda de manifiesto que la música y el 
arte rompe barreras, eso lo entiende muy bien el alcalde Luis Nava, quien impulsó este proyecto en el 
Municipio; ahora lleva a las delegaciones música, teatro y danza en el marco del Festival Querétaro 
Experimental para que las familias lo aprovechen. ¡Vayan! ¡PREEEPAREN! “JÓVENES” Son 739,278 los 
queretanos de entre 12 y 29 años de edad a quienes debe garantizárseles un mejor futuro. Representan el 
31% de la población estatal. Son datos duros, muy duros diría este armero, ofrecidos por la secretaria de la 
Juventud, Virginia Hernández Vázquez, durante el café ofrecido ayer por el gobernador Mauricio Kuri 
González a directivos y representantes de los medios de comunicación en las magníficas instalaciones del 
Querétaro 2000, obra –por cierto– de Mariano Palacios Alcocer. El encuentro, al que asistieron los 
principales colaboradores del gabinete (Rogelio Vega, Lupita Murguía, Mario Ramírez, Chepe Guerrero y 
Ginette Amieva) permitió una revisión amplia de los programas desarrollados por la dependencia dirigida a 
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los jóvenes y de los que se informa en esta misma edición. Y como ya es costumbre, Mauricio Kuri se mostró 
relajado, lo mismo al deplorar la eliminación del América que al amagar con sanciones al secretario de Obras 
Públicas, ahí presente, si no termina a tiempo las obras de 5 de febrero. Doy fe. ¡AAAPUNTEN! 
“MALESTAR.” A los señalamientos de Santiago Nieto Castillo sobre el uso electoral de los programas de la 
Secretaría del Bienestar en Querétaro, expresados en la reunión informativa del domingo, se sumaron este 
lunes los de una conferencia de prensa de adultos mayores que han obtenido amparos para garantizar sus 
derechos. Hoy, en conferencia de prensa convocada por la super delegada Rocío Peniche, conoceremos los 
otros datos. Hay tiro. ¡FUEGO! “ALITO, ALETEA.” Con la mira puesta en el 2024, Alejandro Moreno, 
presidente nacional del PRI, contra viento y marea, inició la semana reuniendo a algunos de los aspirantes 
del tricolor la candidatura presidencial: Beatriz Paredes Rangel, Claudia Ruiz Massieu, Enrique de la Madrid, 
Ildefonso Guajardo, José Ángel Gurría y Alejandro Murat, a quienes calificó como perfiles importantes del 
tricolor, con la capacidad y experiencia para enfrentar los retos que vive México. Alejandro Moreno dijo que 
en el partido se trabaja en unidad para tener las mejores propuestas para el PRI y para la coalición “Va por 
México”, ya que  “con una buena plataforma electoral y escuchando a la sociedad, vamos a rescatar a México”. 
El encuentro se dio en el salón presidentes, en donde por cierto destacan los retratos de los dos queretanos 
que han dirigido al tricolor: Fernando Ortiz Arana y Mariano Palacios Alcocer, de cuando el PRI todavía 
ganaba. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Santiago Nieto no dejó títere con cabeza, pues durante su visita al estado, acusó desvío de recursos de la 
delegación Querétaro de la Secretaría del Bienestar y planteó que la candidatura al senado en el estado se 
defina por encuesta. Nos hacen ver que esa carrera está más que cantada. Rocío Peniche está en medio de 
una guerra partidista y es ella la pagana de la mala relación de dos de los principales aspirantes al Senado de 
la República. Nos comentan que la cercanía de la delegada del Bienestar en el Estado con su antecesor, 
Gilberto Herrera y su incapacidad para resolver conflictos, le están cobrando factura a ella y a su protector. 
Enrique Rébsamen es el nombre de un preescolar en Santa Rosa Jáuregui. Nos dicen que es un foco rojo en 
bullying, pero la USEBEQ decidió retirar al psicólogo que apoyaba. Nos comentan, incluso, que hay omisión, 
pues la maestra a cargo, Margarita N, ya piensa más en su jubilación que en atender a las infancias. ¿Qué 
esperan? Beatriz Paredes, Claudia Ruiz, Enrique de la Madrid, Ildelfonso Guajardo José Gurría y Alejandro 
Murat se sentaron a la mesa con Alejandro A(m)lito Moreno. Nos contaron que creen (aunque usted no lo 
crea) en la palabra del dirigente... allá ellos. Pero lo cierto es que acordaron mantener la idea de ir aliados o 
en coalición con PAN y PRD, pero con énfasis en los ciudadanos. Y en lo que no hubo acuerdo es en el 
método. En un par de meses se volverán a reunir… (P) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
SIGUE LA MATA DANDO. A Santa Rosa Jáuregui se le ha invertido bien, pero continúa siendo un foco de 
violencia, si no es con presencia de malandros, es entre vecinos que se tiran a matar. La regeneración del 
tejido social es lenta. (N 1) 
 
EN LA MIRA / IMPULSO A LOS JÓVENES 
El gobernador Mauricio Kuri anunció, junto con la titular de la Secretaría de la Juventud, el apoyo a los 
jóvenes a través de diversos programas sociales. De acuerdo con el mandatario estatal, se pretende 
fortalecer las políticas públicas de este sector, pues hay que recordar es el potencial capital humano que se 
podrá beneficiar de la llegada de nuevas industrias a la entidad. Sin duda, los jóvenes requieren de mayores 
oportunidades para su desarrollo profesional. En nuestra edición de hoy, le llevamos a usted el panorama en 
torno a la reingeniería vial de 5 de Febrero y las dificultades para continuar con algunos tramos debido a las 
lluvias. La buena noticia que indicó el titular de la SDUOP, es que el drenaje pluvial de la obra funciona 
perfectamente. Esperemos que la obra siga en tiempo y forma planteada por las autoridades. (AM 2) 
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